

La prensa del país vecino coincide en el análisis positivo respecto a la nacionalización de los hidrocarburos y las posibilidades del mercado.

Chile podría hasta duplicar el precio por gas boliviano

REACCIONES

Chile "cuenta con recursos suficientes incluso para duplicar el precio" que paga por el gas boliviano. Esto escribió ayer el estatal diario chileno La Nación, al prever una larga y estratégica negociación con las empresas interesadas en continuar o asumir la explotación de los hidrocarburos en Bolivia, y establecer las nuevas condiciones en que se desarrollará el negocio. La renegociación de las tarifas abriría así la posibilidad de resolver, al menos en parte, el déficit gasífero nacional.

En ese mismo sentido esperanzador, surgen otros análisis en el país vecino. De acuerdo al diario El Mercurio, Bolivia cobrará el precio de mercado y no el "precio solidario" a Buenos Aires y Brasilia, los que tendrían que afrontar un alza de precios en un ítem altamente sensible en la población.

Sin embargo, ante un "Estado empresarial deseoso de ganancias", Chile podría verse favorecido como comprador, plataforma de exportación, y hasta como inversionista. Según la versión, esta última alternativa seduce a varios empresarios de la localidad boliviana gasífera de Tarija.

"Negocios son negocios. Nosotros queremos exportar el gas por el puerto de Chile (Patillos), que es el más cercano", comen-

tó al medio el presidente del Comité Cívico de Tarija, Francisco Navajas. "Deben apartarse los sentimientos contra países vecinos, somos de la misma vena: Latinoamérica", agregó.

"Ahora tenemos otra visión, de que hay integración latinoamericana, de que debemos exportar a donde nos convenga", opinó la máxima autoridad de la Superintendencia de Hidrocarburos en Tarija, Mario Lea Plaza. Sin embargo, La Paz nunca ha separado la eventual venta de gas a la aspiración marítima con Chile.

Sobre el tema, el ex jefe del Ejército chileno y actual analista geopolítico de la Universidad Ca-

tólica, Juan Emilio Cheyre, afirmó al rotativo que la nacionalización en Bolivia "es absolutamente legítima" y adelantó que ésta favorecería la integración energética. "Si el presidente Evo Morales tomó esa decisión, es porque querrá lo mejor para su pueblo. Y a nosotros como chilenos, y a la región también, nos interesa que a Bolivia no le vaya mal", aseveró.

Además, Cheyre opina que su país podría beneficiarse formando recursos humanos que Bolivia no tiene. "Ellos tendrán la decisión, pero nosotros (chilenos) podemos hacer mucho en los procesos educativos para formar ingenieros". Santiago, DPA

Temor y despecho en Brasil

"A los medios sólo les falta pedir el bombardeo de La Paz". Así grafica la revista Carta Capital, de las pocas que defiende la posición del gobierno brasileño, la postura crítica que se ha asumido en ese país sobre la nacionalización de los hidrocarburos. Las críticas llueven sobre el presidente Lula da Silva y su canciller Celso Amorim, a quienes se reclama su supuesta debilidad, humillación y pérdida de liderazgo como país, así como el riesgo de desabastecimiento de gas.

El diario O Globo llegó a afirmar que varios sectores empresariales brasileños también temen medidas perjudiciales. "Empresarios brasileños del sector de la soja invirtieron en Bolivia casi mil millones de dólares en la última década y ahora temen la expropiación de sus tierras por el gobierno de Evo Morales. Luego de la nacionalización de los negocios de Petrobras, empresas (de) ingeniería y máquinas, están cancelando las inversiones en el mercado boliviano", dice. Brasil, DPA